

actualidad bibliográfica

de filosofía y teología

selecciones
de libros

estudios
libros
notas

enero-junio

2015

EIGEN, MICHAEL. *Locura, fe y transformación. Los seminarios de Eigen en Seúl, 2007 y 2009*. Colec.: Pensamiento Relacional nº11. Edit.: Ágora Relacional, Madrid 2014, pp. 329, cms 21 x 15. ISBN 978-84-939653-9-6.

Es de agradecer el esfuerzo del Instituto de Terapia relacional, junto con la sección española de la Asociación Internacional para el Psicoanálisis y la Psicoterapia relacional, el continuar ofreciéndonos, ya es el volumen 11 de su colección, obras de plena actualidad y de lectura obligada para estar al día en las distintas corrientes de las escuelas psicoanalíticas, ofreciéndonos temas y autores de enjundia. MICHAEL EIGEN es uno de los psicoanalistas más trascendentes y productivos en los comienzos del siglo XXI. Esa es la primera obra traducida al castellano. Se trata de los seminarios donde el autor dialoga libremente desde su perspectiva sobre el ser humano, sus necesidades y sus capacidades, en un interesante contexto de contraste de la cultura oriente-occidente. Hay un prólogo de JUAN JOSÉ MARTÍNEZ IBÁÑEZ y una buena documentación al final sobre el autor. El libro se divide en dos partes. La primera, los seminarios de 2007 en Seúl con dos capítulos, abarca los tres días del seminario. El primero, *La locura en psicoanálisis: Freud y Klein*. El segundo WINNICOTT y BION, con dos sesiones. Por la mañana: *Gritando y cantando el grito del sueño*. Y la sesión de la tarde: *Una taza llena hasta la mitad*. El tercer día, por la mañana: *El asesinato y lo que trae*, y por la tarde: *Dónde estamos, Reflexiones clínicas y tirar de ideas sueltas*. En la segunda parte, están los seminarios de 2009, también impartidos en Seúl. Se inicia con un prefacio del mismo autor en que sitúa su tarea docente, impartida a lo largo de tres días y dieciocho horas. Esta segunda parte con-

tinúa y complementa la anterior. En él afirma el autor: "*La fe juega un papel importante en los procesos transformacionales en la psicoterapia. No quiero decir "creencia"* (p. 141). Y especifica bien el concepto de creencia y de fe. Las creencias ocultan el hecho y la fe lo abre. Tres sesiones en tres días. El primero, por la mañana: *La desnudez de Bion, la base emocional, el pensamiento encendido y apagado*. Por la tarde: *La soledad paradójica de Winnicott*. El segundo día: *Sin impacto -Alto impacto*, en la sesión de mañana. Y *Cuando usted no está mirando. Fe y transformación (Fe en O y T en O)*, en sesión de tarde. El tercer día: Por la mañana *Yo no sé*, y por la tarde: *Hoy habrá trabajo clínico*. Tenga en cuenta el lector que a cada sesión le sigue un diálogo con la audiencia, lo cual permite identificaciones con las preguntas que se lanzan al profesor. Al final se da información sobre el traductor que es también el prologuista de la obra. IBÁÑEZ ha evolucionado en su pensamiento que parte del psicoanálisis clásico hacia el psicoanálisis relacional, que integra aportes de BION, BOWLBY, FONAGY y que da lugar a un nuevo enfoque psicoterapéutico. Si es de agradecer al Instituto, como indicaba al principio, el esfuerzo hecho en publicar la actualidad psicoanalítica, también es de justicia que sean lecturas obligadas para atisbar las nuevas aportaciones a la obra y pensamiento de FREUD, que nunca fue cerrado y absoluto.

J. Patuel